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No dia 16 de abril de 2015 realizou-se a 410 Reunião Ordinária do Conselho Estadual 
de Saúde – CESAU, das 08h00 às 17h00, na Sala de Reunião do Conselho, situada na  
Avenida Almirante Barroso, Nº 600,  Praia de Iracema – Fortaleza – CE,  com  a  presença  
dos  Conselheiros:  Maria Teresa Rodrigues Chaves Malveira, Efetivo, Eunice Gonçalves  
Loiola  Li,a,  Suplente  (Representantes do Ministério da Saúde–MS);  Francisco Celso 
Crisóstomo Secundino, Efetivo, Ana Lúcia da Costa Mello, Suplente (Representantes da 
Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE);  Antônio Cleyton Martins 
Magalhães (Representante das Entidades Estaduais dos Odontólogos); Anísia Ferreira 
de Lima (Representante das Entidades Estaduais dos Enfermeiros); João Marques de 
Farias,  (Representante  das  Entidades  Estaduais  de  Outros  Profissionais  de  Nível 
Superior);  Iranyr  Maria  Soares,  Efetivo,  Maria  Marli  da  Costa  Pereira,  Suplente  
(Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais de 
Saúde de Nível Médio);  Francisco José Bezerra Lira  (Representante do Sindicato de 
Técnicos de Segurança do Trabalho);  Maria Edilza Andrade da Silva  (Representante 
dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará);  Francisco Antônio de Paulo  
(Representante dos Agentes de Endemias);  Maria Helena Maia Alves (Representante 
de Profissional de Nível Médio do Estado do Ceará (FETRANCE/SINPAOCE) ;  José 
Afonso Barbosa da Costa (Representante das Centrais Sindicais – Central Única dos 
Trabalhadores – CUT e Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil – CTB); 
Antônio Marcos Gomes da Silva,  Efetivo,  Francisco de Assis  Marques Pires,  Suplente  
(Representantes da Federação de Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central  
de Movimentos Populares – CMP); Francinete Cabral Lima (Representante da Rede de 
Catadores e Federação das Organizações Comunitárias e Pequenos Produtores do 
Ceará – FECOMP); Antônio Gerardo Moura da Silva (Representante da Federação dos 
Trabalhadores  na  Indústria  do  Ceará  –  FTIEC);  Marcos  Coelho  Parahyba 
(Representante da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB – CEARÁ); Adriana Carla 
de Sousa Turczinski  (Representante da Pastoral da Criança);  Francisco Erdivando de 
Oliveira  (Representantes  das  Entidades  de  Portadores  de  Patologia);  Ana  Lúcia 
Botelho Maciel (Representante das Entidades de Portadores de Deficiência); Francisca 
Liberata Holanda de Oliveira (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do 
Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – Fortaleza); Marlúcia Ramos de 
Fátima  de  Sousa  Gomes,  Efetivo,  Carlos  Henrique  Martins  da  Silva,  Suplente  
(Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na 
Área  Metropolitana  de  Fortaleza:  Caucaia  e/ou  Maracanaú);  Francisco  Marcondes 
Batista  (Representante  de  Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do  Segmento  de 
Usuários  dos  Municípios  de  Grande  Porte  da  Região  Sul  do  Estado  do  Ceará); 
Renata  Costa  Silva,  Efetivo,  Francisco  Júlio  Araújo,  Suplente  (Representantes  de 
Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do  Segmento de  Usuários  dos  Municípios  da 
Região Norte do Estado do Ceará)  e Maria Conceição Araújo Moreira, Efetivo, Jeovan  
Barbosa da Silva, Suplente (Representantes das Associações Beneficentes de Idosos 
e  Aposentados  do  Estado  do  Ceará).  Participaram  da  Reunião,  os  Assessores 
Técnicos do CESAU: Asevedo Quirino de Sousa, Carlos Alberto Nascimento Nogueira,  
Expedito  Maurício  da  Silva,  Joana  D'arc  Taveira  dos  Santos,  Maria  Áurea  Martins  de  
Sousa Silva, Maria do Socorro Cardosos Nogueira Moreira, Maria Valbenia de Almeida,  
Rogena Weaver Noronha Brasil  e Vladson Hannover Rodrigues Pereira.  Apoio:  Álvaro 
Mariani  Neto,  Manoel  Rodrigues  e  Silva  Costa,  Ozenir  Honório  da  Silva,  Vitor  Jorge  
Cavalcante  Freitas  e  Amanda  Emanuele  S.  F.  Coelho.  PARTICIPANTES:  Dorneles 
Cassiano de Oliveira Júnior, Domingos Sávio Cardoso Braga, Nelson Lima Uchôa, Neuma  
Maria Silva Buarque, Messias Bezerra Bonfim, Berthyer Peixoto Lima, Líduina Virgínio de  
Sousa,  Francisco  Anastácio  Dourado  Félix  e  Vandiza  Francelino  Sucupira.  Foram 
justificadas  as  ausências  dos  representantes  das  seguintes  Entidades:  membro 
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SUPLENTE representante da Federação das Misericórdias e Entidades Filantrópicas do  
Ceará – FEMICE e Membro Suplente dos Representantes das   Entidades  de Portadores  
de  Patologia.  Não  foram  justificadas  as  ausências  das  Representações: 
Representantes da Secretaria de Saúde do Estado do Ceará – SESA; Representantes do  
Ministério  da  Educação  e  Cultura–(MEC)  (Hospital  Universitário);  Representantes  do  
Conselho Estadual de Secretários Municipais de Saúde – COSEMS – CE;  Representantes  
da Secretaria das Cidades do Estado do Ceará; Representante da Secretaria de Educação  
do Estado do Ceará–SEDUC/CE, Representantes das Instituições Privadas de Saúde do  
Estado do Ceará–AHECE e/SINDESECE, Representantes das Comunidades Indígenas do  
Estado  do  Ceará;  Representantes  da  Federação  dos  Trabalhadores,  Empregados  e  
Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará -  FETRACE, Representantes  
da Federação dos Trabalhadores da Agricultura do Ceará – FETRAECE e Representante  
de  Conselheiros  Municipais  de  Saúde,  do  Segmento  de  Usuários  dos  Municípios  de  
Pequeno Porte do  Estado do Ceará.  A Pauta  constou dos seguintes itens:  08h30 – 
Acolhimento; 09h00 às 11h00 -  Repercussão da Seca no Ceará ; 11h00 às 12h00 – Sistema de Transporte 
de Água através de Carros – Pipa ;  12h00 às 13h30 – Almoço;  13h30 às 15h00 – Organização da 7ª 
Conferência  Estadual  de Saúde – Proposta:  data:  22,  23 e  24.09.2015;  Decreto;  Regimento e  Portaria;  
15h00  às  16h00 –  Pareceres  Técnicos/Recomendações;  16h00  às  17h00 –  Informes/Encerramento.  A 
abertura da reunião foi feita pelo Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques  
de Farias que desejou bom dia a todos e após verificar existência de quórum, informou 
que  à  ideia  hoje  é  se  trabalhar  assuntos  referentes  à  Conferência.  Falou  ainda  da 
readequação da Mesa Diretora com os novos conselheiros da  SESA,  uma vez que há 
pendências  dos segmentos.  Se preocupa com uma grande discussão que se  dará  às 
10h00, com farmacêuticos, sobre a Coordenadoria da Assistência Farmacêutica Estadual 
do Hospital de Saúde Mental, a respeito de cortes de médicos residentes. A situação é 
emergencial.  A  Conselheira  Maria  Edilza  Andrade da Silva informou que esteve em 
reunião na  CIB – Comissão Intergestora Bipartite,  onde foi aprovada a Prestação de 
Contas da Assistência Farmacêutica. Falou ainda que o  CESAU fechou o ano de 2014 
com a ajuda de custo dos conselheiros em dia, no entanto, em 2015, não recebeu nada de  
diárias. Solicita explicações sobre a não participação na Plenária, em Brasília. Reclamou 
das inscrições para o Evento em Poços de Caldas. O CESAU precisa de autonomia e deve 
ser respeitado. Finalmente, perguntou porque irão discutir Atenção Farmacêutica, se esse 
assunto não está em pauta. Solicita respeito pelas discussões do Pleno. A Conselheira e 
Vice Presidente do CESAU, Conselheira Marlucia Ramos de Fátima de Sousa Gomes 
fez um desabafo por conta da não participação dos conselheiros na Plenária em Brasília. 
Fala  da  sua  indignação,  do  papel  entre  SESA e  Casa  Civil,  pois,  temos  orçamento. 
Parabenizou o município de Sobral,  que enviou 7(sete) representantes,  como também, 
outros municípios. Solicita que os conselheiros tomem decisões, deve-se negociar para 
poder se votar recursos. Falou ainda da falta de transporte. Evidenciou que a solicitação do 
CESAU,  para  a  Plenária  em  Brasília,  foi  enviada  em  tempo  hábil  e  o  recurso  do 
PARTICIPASUS solicita apoio do colegiado para se ter negociação. A seguir, se deu a 
posse dos conselheiros:  Representante  das Comunidades Indígenas do Estado do  
Ceará – TITULAR – Ana Clécia Sousa do Nascimento e Representante das Entidades  
Estaduais  de  Representação  dos  Médicos  –  SUPLENTE  –  Paulo  Everton  Garcia  
Costa. A seguir, foi dada a palavra para os novos conselheiros. A Conselheira recém-
empossada, Ana Clécia Sousa do Nascimento cumprimentou a todos e se apresentou 
como da Comunidade Pitaguary. Aqui no  CESAU, terá uma experiência nova e irá lutar 
pelo que considera de direito. O Conselheiro Recém Empossado, Paulo Everton Garcia  
Costa cumprimentou  a  todos  e  agradeceu a  acolhida.  Citou  o  lema do Sindicato  dos 
Médicos, como acolher com dignidade. Terá a visão voltada para os usuários do SUS. A 
seguir,  os  Representantes da Secretaria  de Saúde do Estado do Ceará – SESA –  
TITULAR – Antônio Carlile Holanda Lavor e também como TITULAR – Vera Maria  
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Câmara  Coelho foram empossados.  Com a palavra,  o Conselheiro  e  Secretário  de  
Saúde, Recém Empossado, Antônio Carlile Holanda Lavor cumprimentou a todos e 
dividiu  com a conselheira  Vera  Maria  Câmara Coelho,  a  emoção e  importância  desse 
momento. Quer contribuir, juntamente com a mesma, para a construção desse conselho. 
Desejou boas vindas aos novos conselheiros empossados e ressaltou a importância do 
CESAU e que este represente a população cearense. Falou ainda que o sistema de saúde 
é desigual. Este ano, temos muita esperança na Conferência Nacional de Saúde. Espera 
que  esta,  possa  traduzir  aquilo  que  a  Constituição  colocou.  Citou  ainda  a  Lei  8080. 
Quando foi feita essa Lei, não tínhamos ideia do que seria o SUS. A União, o Estado e os 
Municípios, puderam construir. Citou ainda, que a SESA bancou todas as necessidades da 
Plenária Nordeste. Falou do impedimento de participantes Brasília, soube dos problemas 
de  última  hora.  No  entanto,  há  toda  uma  burocracia.  Existe  orçamento,  recursos  e 
processos  administrativos,  onde,  muitos  Coordenadores  e  Gestores  ainda  não  foram 
nomeados. Solicita que o  CESAU leve em conta esse processo administrativo. Grandes 
mudanças precisam serem feitas. Está aqui todos os dias, como também,  Dra. Vera maria  
Câmara  Coelho.  Solicitou  que,  quando  houver  problemas,  que  sejam  tratados  com 
antecedência. Reconhece a importância da participação do Conselho, nos eventos. Falou 
que a Assembleia Legislativa  está inteirada na construção de um novo SUS. Acrescentou 
que,  diárias  e  viagens  não  sejam  problemas  para  o  CESAU.  Que  o  Presidente  e  a 
Secretária  Executiva  nos ajudem a somá-los.  Informou que deverá  se  retirar,  pois,  irá 
receber o Secretária de Saúde, do Estado do Piauí. Finalizou dizendo que o Conselho 
possa  se  dedicar  aos  graves  problemas  de  saúde  que  temos.  O  Conselheiro  e 
Presidente  do  CESAU,  João  Marques  de  Farias informou  que  irá  acompanhar  o 
Secretário  de  Saúde  Antônio  Carlile  Holanda  lavor  e  aproveitou  o  momento  para  um 
desabafo: não admite ser chamado de incompetente por alguns funcionários antigos da 
SESA e  a  falta  de  respeito.  Encontraram  dificuldade  junto  à  Assessoria  do  Senhor 
Secretário de Saúde. O Assessor Técnico do CESAU, Carlos Alberto Nascimento Nogueira 
está procurando e correndo dentro da SESA, atrás dos processos do CESAU. Temos uma 
resolução dentro da SESA, com critérios de viagens. Aqui não é SESA – TUR. Houve um 
prejuízo político para esse Plenário. O recurso era do PARTICIPASUS. Se não se usa, ele 
irá  para  outro  lugar.  Quando  autorizamos  viagens,  estão  dentro  da  legalidade.  O 
Conselheiro Antônio Cleyton Martins Magalhães perguntou se o Centro de Eventos e 
os recursos estão garantidos para a Conferência. O Secretário de Saúde Antônio Carlile  
Holanda Lavor respondeu que ainda precisa saber o valor necessário. A seguir, houve a 
manifestação  dos  conselheiros.  O  Conselheiro  Michel  Platiny  Sousa  Moura se 
solidarizou com os demais conselheiros que não conseguiram viajar.  Sugeriu  diárias e 
ajuda de custo por ocasião das viagens. A  Conselheira Maria Marli da Costa Pereira 
falou da falha da não participação do CESAU, em Brasília, o que só prejudicou o processo. 
O Ceará, em nível de Brasil, é referência. Não foi culpa do CESAU, que encaminhou o 
processo  em  tempo  hábil.  O Conselheiro  Antônio  Cleyton  Martins  Magalhães 
cumprimentou aos novos conselheiros, enfatizando que a Plenária tem essa característica 
de se renovar. Se referiu, em especial, à Dra. Vera Maria Câmara Coelho, que terá uma 
missão muito árdua. Para o Secretário de Saúde, Antônio Carlile Holanda Lavor, este tem 
razão  quanto  aos  problemas administrativos.  O  CESAU precisa  se  estruturar.  Citou  o 
Conselho do Estado do Piauí, que possui um Micro – Ônibus para o deslocamento de seus 
conselheiros. O Secretário de Saúde, precisa ter um momento regular com o Conselho e 
uma reunião com sua Mesa Diretora.  Se o Secretário é o Ordenador de Despesas do SUS 
e esse tem a chave do cofre, precisamos de um momento com o Governador do Estado. 
Falou para os conselheiros que, só exerce Controle Social se o Conselho tiver autonomia 
financeira.  A  Conselheira Vera Maria Câmara Coelho falou que uma das formas  de 
fragilizar os conselhos, é indicar representantes da gestão, que não possuem poder de 

104
105
106
107
108
109
110
111
112
113
114
115
116
117
118
119
120
121
122
123
124
125
126
127
128
129
130
131
132
133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153
154



ATA DA 410 REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
16.04.2015 

4
decisão. Estamos vivendo um momento crítico no Brasil. Só se estrutura se fizermos uma 
disputa com o Governo. Sugeriu que os Coordenadores das Câmaras Técnicas tenham 
isso  em mente.  O  Conselheiro  Michel  Platiny  Sousa Moura falou  para  a  Secretária 
Executiva  do  CESAU,  que  o  município  de  Fortaleza  teve  a  oportunidade  de  enviar 
4(quatro) representantes para a Plenária, em Brasília. Afirmou que não viajará sem receber 
as  diárias,  caso  contrário,  chamará  a  imprensa.  Solicitou  à  Secretária  Executiva,  o 
Processo das Diárias,  pois,  irá  levá-lo  para o Ministério  Público.  O  Conselheiro José 
Afonso Barbosa da Costa fez referência ao Secretário de Saúde, Antônio Carlile Holanda 
Lavor,  no  que  se  refere  à  não realização dessa viagem,  onde o  Secretário  só  tomou 
conhecimento após o acontecimento. Falou ainda, da viagem à Poços de Caldas, cujas 
inscrições estão pendentes, por falta de pagamento, como também, as diárias de janeiro.  
Se  solidarizou  com  os  conselheiros,  a  respeito  da  não  realização  da  viagem  para  a 
Plenária Nacional.                  

A  Conselheira e Vice Presidente do CESAU, Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa  
Gomes  deu por encerrada a reunião, a qual NÃO FOI GRAVADA, que após submetida 
à Secretária Executiva para leitura, análises, correções e à Plenária, para aprovação, 
ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, 
para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 16 de abril de 2015.  
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva)______________________________
Rogena Weaver Noronha Brasil (Assessora Técnica) ______________________________
Joana D'arc Taveira dos Santos (Assessora Técnica) ______________________________
Maria Valbenia de Almeida (Assessora Técnica) __________________________________
Maria Áurea Martins de Sousa Silva (Assessora Técnica) ___________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assistente Técnica) ____________________
Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador).  _________________________________
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